

De incendios y salmónidos: interacciones ecológicas en Valle Exploradores, Patagonia chilena, 1950 – 2000

Jorge Olea Peñaloza
Estación Patagonia – PUC-Chile
jorgeolea.p@gmail.com

Alejandro Salazar
Estación Patagonia – PUC-Chile
asalazab@uc.cl

Didier Galop
Estación Patagonia – PUC-Chile
Université Toulouse II Jean Jaurès
didier.galop@univ-tlse2.fr

Felipe Jorquera
Estación Patagonia – PUC-Chile
fijorquera@uc.cl

Línea temática: Transformaciones históricas del paisaje: montañas, bosques, páramos, sabanas, desiertos, humedales

La historia de cada territorio presenta un sinnúmero de variaciones de acuerdo con las interacciones entre los ambientes y sus habitantes. En ese sentido, reconocer las variantes sobre las cuales se construyen esas interacciones resultan claves para la historia ambiental, pues en ella están contenidas no sólo sus transformaciones físicas, sino que las interpretaciones y apropiaciones culturales que de dichos espacios se hace.

En ese sentido, en esta investigación se ha abordado un territorio particular, el Valle Exploradores en la región de Aysén, en Chile. Este lugar presenta como característica principal, el presentar una ocupación oficial bastante tardía, incluso para la zona patagónica, puesto que es a mediados del siglo XX que se comenzó su poblamiento definitivo. Esta situación ofrece un interesante escenario para indagar y reflexionar sobre los impactos de la ocupación humana, pero también, respecto a la agencia de los otros habitantes de la zona, los cuales no necesariamente llegan al mismo tiempo, sino que se fueron desplazando por sus propios medios.

Es por esto que, se ha analizado dos procesos de vital importancia en la zona: los incendios forestales, los cuales casi en su totalidad corresponden a la acción humana intencional que afectaron al bosque templado húmedo, conocido como selva valdiviana, y por otro, a la

introducción de salmónidos, tanto truchas como salmones, los cuales responden a lógicas de intervención humana no directa, sobre todo en una primera etapa. En general, cuando comienza el proceso oficial de colonización oficial, estos fenómenos ya habían ocurrido en el valle, por lo que la sincronía y diacronía histórica van cobrando una relevancia fundamental en la historia de este sector de la Patagonia.

Para ello se ha recurrido a fuentes primarias estatales y privadas, las cuales nos ofrecen aproximaciones indirectas a dichos fenómenos, puesto que prácticamente no hay registros sistemáticos de dichos eventos. Asimismo, se ha recurrido a análisis ecológicos e instrumentales, los cuales nos han permitido reconstruir desde otra perspectiva las interacciones entre sus habitantes y el ambiente, principalmente a través de la medición de sedimentos lacustres y sus indicadores de carbono, pólenes y crustáceos. Esta aproximación interdisciplinaria no sólo ofrece una reconstitución integrada del territorio, sino que permite acceder a datos que desde las metodologías históricas tradicionales hubiesen sido imposibles de conseguir.

A través del análisis de la información se ha podido establecer una periodificación mucho más compleja de la ocupación humana -directa e indirecta- de la Patagonia, y al mismo tiempo, de lograr establecer las dinámicas de expansión de los incendios y los salmónidos. Esto permite plantear que las dinámicas de invasión de especies son una cuestión que no sólo depende de la acción humana directa, sino que los componentes del ambiente van desarrollando sus propias dinámicas de acción histórica.